



Columna invitada

Catalina Monreal

Analista

¿Qué significa para México Kamala Harris?

- La llegada de Harris ha roto varios techos de cristal, al ser la primera mujer, la primera afroamericana y la primera persona con ascendencia india en llegar al cargo.

Kamala Harris hizo historia en su país el pasado miércoles 20 de enero, cuando, ante **Sonia Sotomayor**, la primera mujer latina en ser jueza de la Suprema Corte estadounidense, juró respetar y honrar el cargo de vicepresidente. La llegada de **Harris** ha roto varios techos de cristal, al ser la primera mujer, la primera afroamericana y la primera persona con ascendencia india en llegar al cargo. **Kamala** es hija de un padre jamaicano y una madre con ascendencia india. Su historia es el tipo de vivencias que las democracias modernas requieren: una donde se incluye a todas y todos, y se muestre que ningún

puesto está fuera del alcance del pueblo, sin importar su origen o sexo.

La tendencia en las democracias modernas es constituir gobiernos cada vez más más paritarios y diversos. En 2015, el gabinete de **Trudeau** se volvió noticia mundial al ser el más diverso que hubiera tenido Canadá, así como el primer gabinete paritario. En 2018, México alcanzó por primera vez un gabinete paritario con nuestro

presidente, **Andrés Manuel López Obrador**. El gobierno de **Biden**, en una señal clara de separarse de la línea de **Trump**, criticado inmensamente por políticas que fueron llamadas racistas, y con el afán de representar mejor los diversos grupos que llevaron al poder a **Biden**, ha llenado su gabinete con minorías raciales y sexuales.

Para México, seguir y entender qué pasa con Estados Unidos es de vital importancia. EU es nuestro principal socio comercial y nosotros somos el de EU. Compartimos una de las fronteras más grandes del mundo y,

previo al coronavirus, la más transitada. Se estima que hay casi 11 millones de mexicanos viviendo en EU. Incluso el estado de Zacatecas se define como binacional, en reconocimiento a la importancia de nuestra gente en Estados Unidos. Las remesas en 2020 fueron de más de 3 mil millones de dólares, una cifra que prueba la prevalencia de los lazos entre las y los mexicanos de uno y otro lado de la frontera.

La llegada de **Kamala Harris** y de un gabinete diverso nos pueden decir mucho sobre qué esperar del gobierno de **Biden**. Por lo pronto, las primeras acciones que ha tomado el Presidente son buenas noticias para México: se suspende la construcción del muro fronterizo como proyecto central de gobierno, a la vez que se salvaguarda a las y los *dreamers*, como se les llama a las y los mexicanos que inmigraron a EU en la niñez. Esto alimenta la esperanza de muchas personas de que la administración de **Biden** busque una reforma migratoria de gran calado. Por el momento, se ha llamado a legislar

para darles residencia permanente, la llamada *Green Card*, y se ha hablado de buscar un camino para normalizar el estado migratorio de 11 millones de personas indocumentadas. Igualmente, se ha suspendido el



programa Permanezcan en México, que enviaba a nuestro país a solicitantes de asilo en EU, lo que desencadenó la terrible crisis con migrantes centroamericanos en la frontera norte. Las esperanzas por lograr estas re-

formas son más factibles si recordamos que el gobierno de **Biden** tiene actualmente el control del Congreso.

Igualmente, la llegada de **Harris** puede tener un efecto de eco, ya que es un golpe más a los estereotipos y prejuicios sobre la capacidad de las mujeres para gobernar. En México, este 2021 esperamos poder enterrar más de estos prejuicios con la llegada de más mujeres a las gubernaturas del país. Mientras que, en EU, se posiciona a **Harris** para ser una carta fuerte en las próximas elecciones presidenciales. Después de todo, con 78 años, **Joe Biden** es el presidente más viejo que ha tenido EU, en 4 años que pueda competir por su reelección contaría con 82 años. Finalmente, y como todo análisis sobre EU, no queda más que cerrar con cautela: nuestra relación con este país es cercana, pero tensa, como es de esperarse con vecinos que comparten tanto, pero no hablan el mismo idioma. Como siempre, esperamos el respeto que se debe entre socios y naciones amigas.

Para México,
seguir y
entender qué
pasa con
Estados Unidos
es de vital
importancia.



#7DE15

Cumple PAN con paridad

DEFINIÓ LOS ESTADOS EN LOS QUE MUJERES VAN A SER CANDIDATAS

POR MISAEL ZAVALA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

El PAN definió las siete de 15 entidades donde va a lanzar a mujeres para las candidaturas a los gobiernos estatales con la finalidad de cumplir la paridad de género.

En tres ya hay definición: Chihuahua, con María Eugenia Campos; Tlaxcala, con Anabell Ávalos y Zacatecas, la priista Claudia Anaya Mota, quien abanderará la alianza Va por Zacatecas (PAN-PRI-PRD).

En el resto de los estados, Colima, Guerrero, Baja California y Nayarit aún queda pendiente el registro de las precandidatas. ●



FOTO: ESPECIAL

● **ARROPA.** Marko Cortés dio su apoyo total a las candidatas.

PRÓXIMA ELECCIÓN

- Esta semana se dará a conocer el nombre de la mujer que encabezará la coalición "Sí por Colima".



Critican empleo de expromotores del voto en vacunación

“Es inaceptable”, arremeten PAN y PRD; acusan a la administración de genocidio por omisión

TERESA MORENO

El PRD y el PAN demandaron que la campaña de vacunación contra el coronavirus sea universal, y calificaron de “inaceptable” que la lleven a cabo los llamados servidores de la nación, por considerar que son estructuras del partido político en el poder, es decir, de Morena.

“No hay que permitir que se le siga dando un uso político-electoral a la vacuna. Exigiremos estrategias y castigos a los funcionarios incompetentes. Hemos llegado a un genocidio por convicción y omisión. Debemos impulsar propuestas concretas para la reactivación económica, apoyar a los millones de mujeres pobres y desempleados”, aseveró Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD.

Durante la inauguración de la reunión plenaria de los legisladores en el Congreso de la Unión, exigieron que la vacunación sea universal y que la organice el Consejo Nacional de Vacunación, luego de considerar “inaceptable” que este programa lo estén organizando y llevando a cabo los servidores de la nación.

El perredista dijo que la bancada del sol azteca impulsará en la Cámara de Diputados y en el Senado propuestas concretas para la reactivación económica, y para apoyar a las personas que se encuentran en situación de pobreza y desempleo a causa del Covid.

Acusó al gobierno federal de ser responsable de un genocidio por omisión, luego de más de 1.7 millones de contagios y más de 150 mil personas fallecidas a causa del virus, y demandó que se le deje de dar un uso electoral y político a la vacuna anti-Covid.

EL UNIVERSAL dio a conocer que el gobierno federal enviará a 19 mil de los llamados servidores de la nación para que participen en la estrategia nacional de vacunación; muchas de estas personas participaron como promotoras del voto a favor de Morena durante las elecciones de 2018.

“No hay que permitir que se le siga dando un uso electoral a la vacuna. Exigiremos estrategias y castigos a los funcionarios incompetentes. Hemos llegado a un genocidio por convicción y omisión. Debemos impulsar propuestas”, dijo.

En conferencia de prensa aparte, senadores del PAN reclamaron que hay opacidad en la estrategia de vacunación y lamentaron que se le esté dando uso electoral a través de la actuación de los servidores de la nación.

Lamentaron que se vaya a vacunar a 19 mil servidores de la nación, en lugar de aplicar esos mismos medicamentos a personal sanitario. También reclamó que no se esté haciendo uso de la infraestructura sanitaria con que cuentan las entidades federativas para aplicar la vacuna. ●

1.7

MILLONES DE CONTAGIOS

acumula el país desde que inició la pandemia en marzo del año pasado.

150

MIL DECESOS POR COVID-19

supera México, de acuerdo con el último reporte de la Secretaría de Salud.





Jesús Zambrano dijo que el PRD impulsará en el Congreso iniciativas para reactivar la economía.



MC va con Colosio para alcaldía de Monterrey

Contienda. El diputado local con licencia adelanta que será candidato ciudadano, pues no tiene intenciones de afiliarse

KEVIN RECIO E ISABEL ZAMUDIO
MONTERREY Y VERACRUZ

Luis Donald Colosio Riojas anunció que contendrá por la alcaldía de Monterrey, Nuevo León, con el respaldo por Movimiento Ciudadano, aunque precisó que no se afiliará al partido.

En un video difundido en Facebook, Colosio llamó a la gente a hacer lazos para derrotar a quienes mantienen “secuestrada” la capital regiomontana: “Les pondremos un alto, porque nosotros, ustedes y yo, estamos dispuestos a enfrentarlos, a derrotarlos y a liberar a Monterrey.

“Vayamos juntos, a recuperar la ciudad, trabajemos duro para honrar nuestro glorioso pasado y pongamos el alma y la vida en la realización de ese futuro al que aspiramos todos”, agregó.

Existen adversarios, dijo, que pretenden sacarlo de la contienda electoral para que no les estorbe en sus planes de ambición desmedida, corrupción y abuso.

Detalló que en la próxima contienda electoral participará como candidato ciudadano, es decir, sin estar afiliado al MC, tal y como lo

hizo en 2018, cuando ganó la diputación local en el Distrito 4.

El aspirante insistió en que son más los regiomontanos que quieren vivir en paz, en un Monterrey humano y parejo para todos.

Hasta el momento, la lista de los aspirantes a la alcaldía de Monterrey son Colosio Riojas, por

MC, y Francisco Cienfuegos, por el PRI; mientras que Morena evaluará ir con Adalberto Madero, y el PAN postulará a una mujer.

El 11 de enero Colosio Riojas

entregó ante la Oficialía de Partes del Congreso local la documentación de su licencia como diputado, la cual entrará en vigor el 1 de febrero y por tiempo indefinido.

Candidatos irán a cursos: RSP

Fernando González, dirigente de Redes Sociales Progresistas, defendió la participación de artistas y luchadores como candidatos en las próximas elecciones, al señalar que son líderes sociales.

Anunció que los aspirantes se están capacitando en administración pública para que sean capaces de hacer buenos gobiernos.

En entrevista con Elisa Alanís para MILENIO Televisión, detalló que se creó un Instituto Nacional de Política y Gobierno para dotar a estos personajes de conocimientos para la administración pública y legislativa.

Destacó que además se han firmado convenios con instituciones académicas para que los candidatos tomen diplomados para que, de ganar un cargo de elección popular, los artistas y deportistas sean capaces de asumir responsabilidades de administración pública. Se comprometió a acompañarlos en sus gestiones de gobierno para evitar que fallen a la gente. ■





El privilegio de opinar

Manuel® Ajenjo
elprivilegiodeopinar@eleconomista.mx

Deportistas y luchadores candidatos

Para seguir los pasos de los futbolistas **Cuauhtémoc Blanco**, gobernador de Morelos, y **Manuel Negrete**, alcalde de Coyoacán, ahora serán nueve deportistas, entre ellos tres luchadores, los que presentarán sus candidaturas para diferentes cargos y por diversos partidos, en las próximas elecciones del 6 de junio.

Cuando uno lee ciertos nombres del elenco de postulados piensa que se trata de alguna broma como la que ocurrió, toda proporción guardada y con todo respeto para los nominados, en el municipio de Xalapa, Veracruz, donde un grupo de ciudadanos, con sentido del humor, lanzó como candidato a la alcaldía a un gato llamado Morris. Le llamaron el candi-gato. Tenía su lema: "Para acabar con los ratones nada mejor que un gato". Morris obtuvo 600 votos.

Esta vez son los deportistas y luchadores –deportistas con alto grado de histrionismo– a los que los partidos políticos han elegido como candidatos a un cargo de elección popular, al que difícilmente accederán, pero gracias a su innegable popularidad van a proporcionarles a sus partidos una buena cantidad de votos para seguir gozando de su registro y, por ende, de las prerrogativas económicas que nuestra dispendiosa ley electoral les otorga.

De los nueve, en mi opinión hay uno que puede ganar y cumplir dignamente con el cargo, él es el entrenador futbolístico de paso veloz por varios equipos, **José Luis Sánchez Solá**, "El Chelis". Mi afirmación la baso en que, sabedor de sus limitaciones, aspira a un cargo que si bien no es de poca monta (diputado local), él bien puede desempeñar porque es articulado en su lenguaje y tiene sentido común. Además, es candidato por Morena. Me atrevo a decir que Sánchez Solá por primera vez, en mucho tiempo, durará tres años en un trabajo.

Otro que aspira a una diputación local es el carismático exfutbolista, Francisco "El Abuelo" Cruz, quien aceptó la invitación del Partido Encuentro Solidario (PES) para que le absorban su popularidad, que no es poca, convertida en votos. También se alista para competir, por el mismo PES, pero como legislador federal, el también exfutbolista, Adolfo "El Bofo" Bautista. Asimismo, el olímpico yucateco **Rommel Pacheco** también anhela una diputación federal. Como Rommel es especialista en clavados fue muy peleado por el PRI y por el PAN; finalmente se quedó en el blanquiazul.

Adolfo Ríos, quien fuera portero de los Pumas, Veracruz, Necaxa, América y de la Selección Mexicana, es un tipo decente al que el partido Movimiento Ciudadano ha postulado como candidato a la presidencia municipal de Querétaro; responsabilidad que rebasa los 2.44 m. por 7.32 m. que mide una portería profesional.

Sólo una mujer hay entre los nueve, representa al nuevo

partido Redes Sociales Progresistas (RSP), se trata de Mariana "La Barbie" Juárez, la boxeadora mexicana más popular, candidateada para diputada federal por si Fernández Noroña es reelegido, y hace una alusión machista, se aviente un tiro con la Barbie.

Urgido de fama, el partido Redes Sociales Progresistas recurrió a la gran popularidad de la que gozan los luchadores para impulsar a tres de ellos a las Alcaldías Venustiano Carranza, Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero, ellos son, respectivamente, El Tinieblas, Carístico (antes Místico) y Blue Demon Jr. Con ellos surgirá un problema: nadie puede aparecer en las boletas con un apodo. Por ley tendrán que revelar... ¡su identidad secreta! (Me imagino que eso vale una lana, ¿no?).

Supongamos que uno de ellos gane. Me imagino a un ciudadano en la alcaldía: Señorita, necesito hablar con el Alcalde Blue Demon. Lo siento, no lo puede recibir porque está sin máscara. ¿Cómo le hago para verlo? El viernes lucha en la Arena México. Inclusive puede darse el caso que el alcalde tenga un suplente para que en situaciones de cansancio, estrés o abulia lo pueda suplir: Ponte la máscara y jálate a mi oficina, a todo lo que te pidan diles que no hay presupuesto.





Se le juntan enemigos a Corral y le cierran paso al 2024

El resultado del proceso interno del PAN para definir su candidatura a gobernador en Chihuahua, en el que resultó ganadora por abrumadora mayoría la alcaldesa María Eugenia Campos, representa un duro revés para Javier Corral Jurado y para su candidato Gustavo Madero y también parece ser el fin de las aspiraciones presidenciales del gobernador chihuahuense. Corral buscó a toda costa, incluso con denuncias penales por presunta corrupción y utilizando políticamente a la Fiscalía estatal, frenar a Maru Campos, con lo que terminó por victimizar a la alcaldesa de la capital que, apoyada por el panismo local y por los principales grupos y figuras del panismo nacional, incluso por el expresidente Felipe Calderón, terminó por derrotar holgadamente al gobernador y abollarle por completo su proyecto político.

Y es que a Corral se le juntaron enemigos de todos los signos políticos que vieron en la elección interna del panismo la oportunidad de cobrarle facturas y ofensas al gobernador y para ello apoyaron de distintas maneras a la alcaldesa de Chihuahua.

Desde los grupos internos del PAN interesados en la sucesión presidencial de 2024 que aprovecharon la oportunidad para asestarle un golpe letal a Corral Jurado, hasta grupos priistas a

los que acuso y persiguió judicialmente con el controvertido fiscal César Augusto Peniche, o incluso se habla personajes de la 4T que de-

cidieron darle un empujón a Maru Campos.

Todos esos factores, grupos y personajes confluyeron en un mismo objetivo: parar desde ahora la carrera presidencial de Javier Corral.

A pesar de que intentó frenar por todas las vías posibles a Maru Campos, al grado de abrirle un proceso penal en la Fiscalía estatal, la cacería que emprendió el gobernador, lejos de desactivar o desalentar a la popular alcaldesa, se convirtió en una causa que abrazaron varios grupos del PAN a nivel nacional que no estaban de acuerdo con el "agandalle" del que acusaban a Corral.

Fue tan fuerte el golpe de este domingo para el gobernador, que hasta ayer por la tarde no había dicho nada sobre el resultado del proceso interno panista ni había regresado de Ciudad Juárez a la capital del estado.

Pero algo debió prever

Corral sobre la derrota que le esperaba en las votaciones internas del PAN porque el sábado, justo un día antes de la contienda, su fiscal, César Augusto Peniche, se registró como aspirante del panismo a la alcaldía de Juárez, en una acción que sorprendió a todos en el estado.

La jugada fue leída en el estado como una maniobra

del gobernador Corral, que al perder la candidatura del PAN y ante la posibilidad de que la alcaldesa Campos pueda ganar la gubernatura, estaría mandando a César Augusto Peniche a renunciar a la Fiscalía para irse a participar en el proceso interno del PAN por Juárez, en el que no tiene la más mínima posibilidad de ganar, pero al haber dejado voluntariamente a su cargo de fiscal, Peniche se volvería elegible para participar en una nueva terna que el gobernador podría enviar al Congreso para elegir a un nuevo fiscal "autónomo" que duraría 9 años en el cargo. Es decir, que como han hecho gobernadores salientes en varios estados y de todos los partidos, Javier Corral buscaría "blindarse" una vez que deje la gubernatura y de paso blindar todas las investigaciones y carpetas que judi-



cializó su Fiscal con presuntos “testigos protegidos” amenazados y obligados a acusar bajo presión.

Lo que parece claro es que, para Corral, el futuro inmediato se ve claro: en octubre próximo terminara su gubernatura y tendrá que entregarle el poder muy probablemente a la mujer panista a la que persiguió, acusó e intentó vetar a toda costa para que fuera candidata. Lo que no se ve muy claro para el mandatario chihuahuense es su sueño de ser candidato a la Presidencia por el PAN en 2024. Ese empieza a verse cada vez más lejano y difuso. ●

Para Corral, el futuro es claro: en octubre termina su gubernatura y tendrá que entregar el poder probablemente a la panista a la que persiguió

